

Circular informativa

INFCIRC/1277

20 de marzo de 2025

Distribución general

Español

Original: inglés

Comunicación de la Misión Permanente de Ucrania ante el Organismo

1. El 12 de marzo de 2025, la Secretaría recibió una nota verbal de la Misión Permanente de Ucrania ante el Organismo.
2. Conforme a lo solicitado, por la presente se distribuye la nota verbal para información de todos los Estados Miembros.

MISIÓN PERMANENTE DE UCRANIA
ANTE LAS ORGANIZACIONES INTERNACIONALES
CON SEDE EN VIENA

Nº 4131/35-197-28294

La Misión Permanente de Ucrania ante las Organizaciones Internacionales con Sede en Viena saluda a la Secretaría del Organismo Internacional de Energía Atómica y tiene el honor de comunicar lo siguiente.

La semana pasada se cumplieron tres años de la ocupación ilegal por la Federación de Rusia de la central nuclear de Zaporíyia (ZNPP), la más grande de Europa.

La ocupación comenzó el 4 de marzo de 2022 con una violenta agresión armada de las fuerzas rusas, que consistió en bombardeos intensos y ataques directos contra la infraestructura de la central. La agresión causó daños en los edificios administrativos, un centro de capacitación y las instalaciones auxiliares, se desataron incendios en el emplazamiento y los fragmentos de proyectil dañaron componentes críticos, lo que supuso un riesgo inmediato y grave de accidente nuclear. El personal ucraniano, bajo coacción, se vio obligado a proseguir la operación de la central, y las fuerzas rusas se hicieron con el control, ignorando flagrantemente los protocolos de seguridad internacionales.

En los tres últimos años de ocupación, la seguridad nuclear tecnológica y física en la ZNPP se ha deteriorado de manera drástica debido a la militarización persistente, la falta de un mantenimiento adecuado y la coacción del personal.

La militarización de la ZNPP continúa: en el emplazamiento hay personal militar ruso, armamento pesado y vehículos blindados y se almacena munición. Esto ha quedado documentado en repetidas ocasiones en imágenes y videos publicados por militares rusos en los medios sociales, lo cual ratifica una vez más su presencia ilegal en la central.

La infraestructura crítica se ha degradado de forma grave debido a la falta de un mantenimiento adecuado y de supervisión técnica. Se han visto comprometidos sistemas esenciales, en particular los mecanismos de refrigeración de los reactores, las líneas de transmisión de energía eléctrica de reserva y las redes de monitorización radiológica. Las piezas de repuesto necesarias para un funcionamiento seguro siguen escaseando de forma crítica y las actividades militares han dañado directamente varios componentes de seguridad clave.

La integridad física de la central sigue en riesgo, pues los bombardeos reiterados han debilitado la estructura de los edificios que no contienen reactores y aumentado el nivel de amenaza en relación con el combustible nuclear gastado en almacenamiento.

La fuerza de trabajo se ha reducido de manera considerable, y las amenazas, la coacción y la represión han obligado a marcharse al personal ucraniano experimentado. Las fuerzas de ocupación han intentado sustituirlo por personal de centrales nucleares rusas, el cual carece de los conocimientos especializados necesarios para utilizar los equipos y sistemas específicos de la ZNPP, lo que agrava aún más los riesgos para la seguridad.

Además, las actividades militares en curso en los alrededores de la ZNPP, en particular las explosiones y las interrupciones del suministro eléctrico externo, siguen poniendo en peligro la estabilidad de la central, lo que aumenta el riesgo de que se produzca un incidente nuclear catastrófico.

Aparte de las amenazas inmediatas a la seguridad nuclear, la ocupación de Energodar, ciudad donde se encuentra la ZNPP, ha provocado el desplazamiento generalizado de la población local. Las fuerzas de ocupación rusas han trasladado a la ciudad a militares rusos y a los familiares de estos, sustituyendo por la fuerza a los residentes ucranianos, que han sido deportados, presionados para que se marcharan u obligados a huir debido a una represión cada vez mayor. Estos actos deliberados de ingeniería demográfica socavan aún más la estabilidad de la fuerza de trabajo local necesaria para que la central funcione en condiciones de seguridad.

La Federación de Rusia, en un intento de ocultar sus acciones criminales, sigue restringiendo sistemáticamente las actividades de la Misión de Asistencia y Apoyo del OIEA a Zaporíyia (ISAMZ), obstruyendo así las evaluaciones independientes y objetivas de la seguridad tecnológica y física en la central. A pesar de los reiterados llamamientos de la comunidad internacional, Moscú justifica esas restricciones con argumentos infundados y entorpece gravemente la capacidad del Organismo de realizar evaluaciones independientes y objetivas de la seguridad nuclear tecnológica y física en el emplazamiento.

Además, las fuerzas de ocupación rusas retuvieron a los miembros del personal del OIEA durante más de dos meses, impidiéndoles realizar la rotación programada, lo que constituye un claro intento de presionar a los expertos del Organismo y de manipular las constataciones de este.

Pese al alarmante deterioro de las condiciones de seguridad nuclear, la dirección rusa de la ZNPP ocupada ha anunciado que tiene la intención de volver a poner en funcionamiento los reactores y de llevarlos a niveles de potencia operacionales. Habida cuenta de la grave degradación de las condiciones de seguridad, de la ocupación militar en curso y de la falta de un mantenimiento adecuado, tales intenciones llevan aparejado un riesgo extremo de que se produzca una catástrofe nuclear que tendría consecuencias devastadoras para toda la región y para el futuro de la energía nuclear.

Ucrania reitera su llamamiento urgente en favor de:

- el acceso irrestricto de los expertos del OIEA para realizar evaluaciones de la seguridad independientes y garantizar el cumplimiento de las normas internacionales de seguridad nuclear tecnológica y física;
- la retirada inmediata del personal y los equipos militares rusos de la ZNPP, y
- la plena restitución del control operacional de la ZNPP a Ucrania como operador legítimo.

La Misión Permanente solicita a la Secretaría del OIEA que tenga a bien distribuir la presente nota verbal como circular informativa a todos los Estados Miembros del OIEA.

La Misión Permanente de Ucrania ante las Organizaciones Internacionales con Sede en Viena aprovecha esta oportunidad para reiterar a la Secretaría del Organismo Internacional de Energía Atómica el testimonio de su distinguida consideración.

[Sello]

Viena, 11 de marzo de 2025